

Asturias Retorna a la Magia

Por Ariel Dorfman

ES INÚIL CONTAR EL ARGUMENTO de la última novela de Miguel Ángel Asturias, "Malata de Tal". El libro resalta una desordenada orgía imaginativa, en que se suceden vertiginosamente una infinidad de situaciones fantásticas e interesísimas, muchas de las cuales guardan una ligazón estrecha con lo que puede ocurrir en ese mundo. Un personaje, Celestino Yani, va cambiando de identidad con mareadora facilidad: de padre se convierte en toro, luego en rizo, de hombre físicamente normal, lo haceca enano; de enano lo vuelve gigante, ya gigante, se mutan; posteriormente, resueltita, y se encarna, es un indio viruelada, para transformarse, finalmente, en un puercoespín.

Es desprendible de esta obra "argentina", el color predominante de Asturias, el color que le da al mundo que forma un todo con la naturaleza, que utiliza la magia para ponerse en contacto con las fuerzas ocultas que regulan el universo. Las últimas obras de Asturias, ya trágicas, *Vivir bien*, *El País Verde*, *Los Ojos de los Enterrados*, escrita entre 1940 y 1949, así como su ensayo, *Algunas ideas sobre el hombre mágico* a otra actividad novelística, que se aparta de la actividad social y política del imperialismo, que enfatiza al hombre, tanto dentro a la explotación económica, como porque se aleja de su verdadero origen, de su arraigo en la tierra, de la corrupción reaccionaria de la civilización. La magia-visionario serena en estas obras como contrapunto al mundo del explotador; los brutos invocan la magia, formada por miles de manos mías, para destruir la compaña bananera.

Magia y política

En *Malata de Tal* el mundo político, al igual que en *Leguizamón*, guatimaltecas y en *Postúmen*, que forman parte de otra novela tuya, *Mártires de Mais* (1948), vuelve a ocupar el centro de atención de Asturias. Pero el mensaje social no es el fundamental del mundo. Al derrumbar el mundo que el explotador, viendo el trabajo ajeno. Pero al mismo tiempo la enemistad se origina en una diferenciação mitológica: el desgarrado está formado de los desgarrados, los amados, los que ya que ya seco no sirve, o sirve de ali-

mento para becerros, mientras el hombre era la cosa palpable de los grandes ríos del granero, cuando eran dioses, o se llaman caballos, enemigos, "lo malo". Lo mismo ocurre con el problema de la colonizaciónd. Un hombre-jabalí dice: "Estamos revestidos con este gran manto, pero cada uno nació sin su propia personalidad, que apetece nacida carne sin saber que estaba comiendo carne humana". Que es una directa alusión a la sachavida. Pero la novela no sólo se preocupa de desaparecer la otra mitad, la magia, en que el hombre habla con demonios para poder sobrevivir, en que una mujer mata a la faz oscura de la luna, en que los diablos sufren y los curas de la iglesia se curan de mil males, en que un rey lleva a su hermano, en que lo alegre y mitológico predomina, pues las leyendas dicen, en la noche, que el sol se acerca del hombre. "Todos tenemos algo de jabalí adentro después de todo".

Sin embargo, la construcción de la novela no logra una organización pacífica ni la de la novela de Mais, donde había visiones sacerdotales, una mitología central. Aquí se salta, como un hermano genial pero también de un malo a otro, sin importar la ligadura. Hay en *Malata de Tal* un *Shinto* indígena, asustado por una serie de otros entes mitológicos, que coexisten con el diablo y la guatimalteca, pero no existe unidad entre ellos. Cada individuo interesa por sí mismo, pero se tiene más bien de una serie de mitos salvajes que no vale la pena de una novela. El lemaque es una formación de

Pág. 35.

Asturias:
desordena
orgía
imaginativa.



niel, como siempre, creando mundos deformes, surrealistas, que abren nuevas dimensiones humanas.

Dos actitudes

En este mundo alucinante, dominado por poderes que apresan calcinado al hombre tierra, según Asturias, dos actitudes posibles. La primera es subordinación, obediencia, que es la victoria de lo seductorario (*"de lo que representa"*). La otra es convertirse en artista subversivo mediante la ostentación de poderes mágicos, para sacudir las normas impuestas por otros, la visión de tales proporciones mitológicas de parte del Hijo. Pero posteriormente, cuando Asturias hace ingresar al hombre al mundo salvaje y empieza las andanzas de los diablos, gigantes bestiales, en su etapa de transformación, cuando se libera. Toda comienza a transformarse en una pesadilla monstruosa, casi confusa, sin un rasgo de normalidad. Hay partes dedicadas a lo demoníaco, que representan, por ejemplo, la lucha entre el Demônio-Asturias, que quiere que el hombre viera a la ciudad comunitaria de la cual salió porque ha transformado su verdadero ser, la tierra de tierra, en un mundo de roca, se ha convertido en un monstruo sin sentido.

y el Demônio Cristiano (que quiere hombre individual, consciente, "sin pulsión mágica, dedicada en nombre de la raza de los yo"), pero hay pocas veces que logren alcanzar una diferenciación cultural tan notable. Lo que generalmente pasa es que mágico y lo maldijo se apliquen tanto a que terminan por subordinar la familia, el clan, la tribu, como a que el arte, como el teatro, como el cine, lo contrario contradicen. El artista se torna mágico, lo inverible se vuelve verosímil, la magia triunfa en absoluto en gris.

En este momento, cuando la literatura americana se está avanzando cada vez más por los caminos de lo fantástico, ya sea en la novela indigenista o en la novela de la ciudad, el libro trae una importante lección, que es que Asturias debió morir en sus propias norturas, si quiere de vista lo cierto realismo, la no mágica, la no mitológica, la trivialmente cotidiana, la fantástica carecerá de significado. No por eso hay que ponerle una medalla a la memoria de Asturias, ya que lo que es es una utopía. Y para que el realismo fantástico comunique, no puede evitarse que la mitología y lo trivial exista en, y se comprenda desde, la llamada realidad que todos vivimos todos los días. ■

Asturias retorna a la magia [artículo] Ariel Dorfman.

Libros y documentos

AUTORÍA

Dorfman, Ariel, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Asturias retorna a la magia [artículo] Ariel Dorfman. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile